

# STROHBALLENHAUS ADELEBSEN

**ARGE NACHHALTIGE  
LANDENTWICKLUNG**  
BUND-LÄNDER-ARBEITSGEMEINSCHAFT

BUNDNIEDERSACHSEN, LK GÖTTINGEN

## AUSGANGSLAGE

Innerhalb der Dorfregion Adelebsen „Dreitausend Hände – Eine Region“ im Landkreis Göttingern sollte eine Begegnungsstätte mit barrierefreien Räumlichkeiten für einen Jugendraum und diverse Veranstaltungen, Sitzungen und Feierlichkeiten, aber auch Wahlen und Ortsratssitzungen zur Verfügung gestellt werden.

In enger Abstimmung mit den beiden anderen zentralen Bürgereinrichtungen in den weiteren Ortschaften der Dorfregion, die im gemeinsamen Projekt „Drei Standorte – Ein Verbund“ die Räumlichkeiten gemeinsam anbieten, soll dies den bestehenden Bedarf abdecken.

Die Dorfregion Adelebsen „Dreitausend Hände – Eine Region“ wurde mit Bekanntgabe am 18.12.2018 in das Dorfentwicklungsprogramm des Landes Niedersachsen aufgenommen. Beteiligt sind die Dörfer Lödingsen, Erbsen, Wibbecke.

## PROJEKTDATEN

Laufzeit: 2024-2025

Kosten: 625.000 €

Zuwendung: 500.000 €

## KONZEPT

Neben der Nutzung durch Bürgerinnen und Bürger (und insbesondere den Jugendlichen) der Region ist eine Nutzung durch den Ortsrat Erbsen und den Flecken Adelebsen, den Heimat- und Verschönerungsverein Erbsen, den Sportverein SV Erbsen, die Freiwillige Feuerwehr Erbsen, die Jagdgenossenschaft und die Forstgenossenschaft vorgesehen.

Neben der klassischen Nutzung soll die Begegnungsstätte durch ihre Ausführung mit lasttragenden Strohballenwänden als Pilotprojekt für den Bereich Südniedersachsen dienen, um mehr Aufmerksamkeit auf diese (und vergleichbare) ökologische Bauweisen zu lenken und einen Beitrag zum klimagerechten Bauen zu leisten.

Die Besonderheit bei dem Projekt ist, dass es sich um ein lasttragendes Strohballenhaus (Kalk- bzw. Lehmputz verputzten Strohballen) handelt – das erste seiner Art in der Region Göttingen im öffentl. Bereich, das in dieser ökologischen Alternative zu konventionellen Baumaterialien umgesetzt wird.

Das bedeutet, dass es keine unterstützenden Holzkonstruktionen geben wird. Die gesamte Dachlast liegt auf der Strohballenkonstruktion.

Die Dachkonstruktion wird aus vorgefertigten Holzelementen mit Strohdämmung bestehen.

Die Lage am Dorfplatz gewährleistet eine direkte Busanbindung und grenzt unmittelbar an weitere öffentliche Orte (Kinderspielplatz, Sportplatz Erbsen) an.

Die Zuwegung, Terrasse und Stellflächen werden aus versickerungsfähigen, offenporigen Oberflächen gestaltet und die Außenbeleuchtung gezielt energiesparend und insektenfreundlich ausgeführt, um unnötigen Energieverbrauch und Lichtverschmutzung zu vermeiden.

## MAßNAHMEN UND INSTRUMENTE DER LANDENTWICKLUNG

Das Projekt ist im Rahmen der Dorfentwicklung in der Dorfregion Adelebsen „Dreitausend Hände – Eine Region“ entwickelt worden.

Durch den interkommunalen Ansatz der Dorfentwicklung in Niedersachsen wurde ein abgestimmtes Konzept zur Nutzung der Begegnungsstätte entwickelt.

Die besondere Herausforderung bestand jedoch in der zeitlichen Abwicklung des Projektes, da die für den Bau benötigten Strohballen kurz vor Baubeginn erst vom Feld abgeerntet werden konnten und so alle Beteiligten Hand in Hand arbeiten mussten.

## ERGEBNISSE UND BEWERTUNG

Das Gebäude hat schon jetzt Bekanntheit weit über die Landkreisgrenzen hinaus erlangt.

Das Projekt wurde vom NDR begleitet. Es wurde eine Miniserie (3 Folgen mit 3-5 Minuten Länge) beim NDR in "Hallo Niedersachsen" über das DGH in Erbsen erstellt.

Teil1: Ernte, Landwirtschaft, Strohballenproduktion

Teil 2: Aufstellung des Gebäudes, Besonderheiten der Technik, Dorfgemeinschaft, Entstehung der Idee usw.

Teil 3: Richtfest mit Politik, Bürgern, erste Eindrücke vom Gebäude

Die Einweihung erfolgt im September 2025.

## ANSPRECHPARTNER UND WEITERE INFORMATIONEN

Amt für regionale Landesentwicklung Braunschweig

Geschäftsstelle Göttingen

[franz.brinker@arl-bs.niederschsen.de](mailto:franz.brinker@arl-bs.niederschsen.de)

<https://www.hna.de/lokales/goettingen/goettingen-ort28741/neue-begegnungsstaette-einmaliges-bauprojekt-bei-adelebsen-93085370.html>

[https://www.ndr.de/nachrichten/niedersachsen/braunschweig\\_harz\\_goettingen/Dorf-baut-sich-ein-Gemeinschaftshaus-aus-Strohballen-wie-das-geht,strohballenhaus154.html](https://www.ndr.de/nachrichten/niedersachsen/braunschweig_harz_goettingen/Dorf-baut-sich-ein-Gemeinschaftshaus-aus-Strohballen-wie-das-geht,strohballenhaus154.html)

